

Verteidigung des Hofes als ein ministerialischer
Mierhling verschrieen worden, u. s. w." — In
dieser Sammlung geht Herr Sprengel in die
Geschichte der Kolonien zurück, um daraus die
Rechte des Ministeriums darzuthun, wobey
hauptwichtige Data zur nordamerikanischen Han-
delsgeschichte vorkommen. Aber alles ist in ei-
ner so gedrängten Kürze vorgetragen, daß ein
förmlicher Auszug unmöglich ist. Wir wollen
also nur einige Stellen mittheilen. Aus dem
Geist der Einwohner in Massachusettsbay wird
S. 33 der schnelle Ausbruch der gegenwärtigen
Unruhen erklärt. „ Verfolgt von der bischöf-
lichen Kirche in England, verfolgten die ersten
Anbauer dieser Provinz ihre Gegenparthey mit
dem heftigsten Hasse. Keiner von der englischen
Kirche, kein Quaker oder Römisch-Katholischer
durfte unter ihnen wohnen, sondern mußte die
Kolonien verlassen, und wer von den Verbanns-
ten der letztern Religionsparthey wieder zu ihnen
kam, ward ohne Gnade hingerichtet. Man
glaubt zuweilen bey Lesung dieser Geschichte in
die Zeiten Knipperdollings und der westphälischen
Wiedertäufer versetzt zu sehn, so sehr wütheten
die Puritaner gegen die Quaker und so zahlreich
eilten diese hieher, die Märtyrerkrone zu empfan-
gen. Die älteste Verfassung dieser Provinz
hatte eine so fanatische Wendung, die sich bis
auf die gleichgültigsten Dinge erstreckte. Sie
hielten es für sündlich und heidnisch, den Sonn-
tag, Montag, und die andern Tage der Wo-
che,